

Discurso de presentación del Manifiesto IFLA/UNESCO de Biblioteca Pública 2022 en FESABID 2023

A cargo de Xianhong Hu, secretaria de la IFAP (Programa *Información para Todos*) de la UNESCO.

Queridos compañeros, señoras y señores.

El programa de *Información para Todos* (IFAP) de la UNESCO es un programa intergubernamental, creado el 2001. Nuestro mandato central es construir sociedades del conocimiento inclusivas y permitir el acceso a la información y al conocimiento como un bien público que es de beneficio para todos.

El nuevo Manifiesto de la Biblioteca Pública de la IFLA/UNESCO 2022 fue aprobado por la Bureau IFAP el 18 de julio de 2022 y presentado al [87º Congreso Mundial de bibliotecas e Información 2022 \(WLIC\)](#) en Dublín, Irlanda.

Este Manifiesto proclama la creencia de la UNESCO en cuanto a la biblioteca pública como fuerza viva para la educación, la cultura, la inclusión y la información y destaca el papel único de las bibliotecas públicas a la hora de afrontar los retos emergentes de la transformación digital, combatir la desinformación y avanzar en los derechos humanos en línea para asumir los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2023.

Desde entonces, la UNESCO lo ha estado promoviendo en ámbitos de la educación, la cultura, la libertad de expresión, el acceso a la información, la alfabetización mediática e informacional y el patrimonio documental, tanto en su sede central como en las oficinas territoriales.

[Por ejemplo, el lanzamiento del Manifiesto se anunció recientemente en Nueva York](#) como parte de la Cumbre de Educación Transformadora, un [evento paralelo sobre “Transformar la educación para el desarrollo sostenible mediante la implementación de la Recomendación de recursos educativos abiertos \(OER\) de la UNESCO dentro de las colaboraciones multiagentes”](#), a invitación de la Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible, dado el potencial de bibliotecas cada vez más proactivas para transformar la educación.

El tiempo que queda por delante continúa siendo un reto. Nuestras sociedades continúan luchando con las consecuencias de una pandemia mundial, a la vez que se enfrentan al aumento de la pobreza, desigualdad, conflictos y estragos del cambio climático y la crisis ambiental.

La Biblioteca es más que nunca fundamental para afrontar los retos digitales y dar forma a la transformación digital humanista.

Este Manifiesto es en, este momento, vital para la defensa de un mensaje contundente que reconocemos y promovemos la biblioteca pública como un bien público, como un elemento clave para avanzar en nuestras aspiraciones colectivas de una vida mejor para todos y que constituye los pilares fundamentales de las sociedades del conocimiento.

Todas y cada una de las áreas prioritarias de la IFAP: alfabetización informacional, acceso a la información, preservación de la información, ética de la información, información para el desarrollo del multilingüismo, se reflejan en todas las dimensiones de este Manifiesto.



En nombre de la Secretaria y de la Comunidad del IFAP, decirles que trabajamos juntos para implementar este nuevo manifiesto como una potente herramienta de posicionamiento para que la biblioteca prospere en todos lados en la era digital.

Granada, 2 de junio 2023



Presentación Sra. Ulrike Kraß

IFLA

Hola, mi nombre es Ulrike Kraß, soy subdirectora de la biblioteca pública de Friburgo (Alemania). Friburgo está en el suroeste de Alemania, cerca de Francia y Suiza, a los pies de la Selva Negra.

Desde 2019 soy miembro de la Sección de Bibliotecas Públicas de la IFLA, y desde el primer día “El Manifiesto de la Biblioteca Pública” fue una parte importante de mi vida.

En 2019 celebramos el 25 aniversario de la versión de 1994.

En esta ocasión reflexionábamos sobre la relevancia del Manifiesto en la actualidad.

Cuando el grupo de trabajo de la Sección de Bibliotecas Públicas de la IFLA comenzó la actualización, preguntamos a bibliotecarios de todo el mundo cómo utilizaban el Manifiesto y qué cambios eran necesarios. Fue muy impresionante leer las declaraciones de más de 1.000 compañeros de todo el mundo. Dijeron que el Manifiesto sigue siendo importante y que compartimos una creencia común sobre lo que son y deben ser las bibliotecas.

Recibimos valiosas aportaciones de la comunidad bibliotecaria mundial que se tuvieron en cuenta durante la redacción de la actualización de nuestro Manifiesto.

El objetivo de la revisión era abordar el papel en constante evolución de las bibliotecas públicas, reconociendo al mismo tiempo los importantes avances tecnológicos que han cambiado la forma en que las personas acceden a la información, la crean y la consumen.

Destaca la importancia de las bibliotecas en las sociedades del conocimiento y de las asociaciones como elementos esenciales para que las bibliotecas lleguen a un público más amplio y diverso.

La cooperación con la UNESCO fue valiosa. Señalaron que la ambición de la biblioteca pública es mantener a su comunidad informada y concienciada de forma proactiva.

Hicieron hincapié en que, como bibliotecarios, debemos estar atentos a las personas con escasas competencias digitales. Tenemos un papel importante a la hora de nivelar el terreno de juego para las personas desfavorecidas.

El Manifiesto actualizado me proporciona nueva inspiración y motivación para ayudar a establecer una sociedad más equitativa y sostenible.

Gracias y ¡mucho suerte!

Ulrike Krass

Granada, 2 de junio 2023

La Misión de la Biblioteca Pública Hoy

Novedades al Manifiesto de la Biblioteca Pública

La recientemente aparecida actualización del 2022 del Manifiesto IFLA-Unesco de la Biblioteca Pública vuelve a examinar el papel de la biblioteca pública – ampliando las versiones anteriores para reflejar de manera rigurosa las maneras en las que las bibliotecas sirven sus comunidades hoy en día.

A continuación, encontraréis un resumen de algunas de las incorporaciones esenciales que se pueden encontrar al Manifiesto.

Desarrollo sostenible

La actualización del Manifiesto afirma que, con sus actividades relacionadas con alfabetización, educación y cultura, las bibliotecas contribuyen a los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas y a la construcción de sociedades más equitativas, humanas y sostenibles.

Bibliotecas en Sociedades del Conocimiento

Las maneras en que las personas acceden y utilizan la información ha evolucionado. El actualizado Manifiesto refleja el papel de las bibliotecas para favorecer sociedades del conocimiento ayudando a todos los miembros de la sociedad a acceder, producir, crear y compartir conocimiento.

Esto incluye un aumento en el énfasis sobre el acceso remoto y digital a la información y a los materiales, así como una referencia a los temas legales de acceso a la era digital y acceso a las competencias y conectividad necesarias para superar la brecha digital. Esto incluye el desarrollo de alfabetización mediática e informacional y habilidades digitales con la voluntad de crear sociedades equipadas, informadas y democráticas.

La actualización destaca que las bibliotecas apoyen a sociedades del conocimiento saludables mediante asegurar el acceso y activar la creación y el compartir conocimientos de todo tipo, incluyendo los científicos y el conocimiento local sin barreras comerciales, tecnológicas, o legales.

La evolución de la Misión de la Biblioteca Hoy

Versiones anteriores	Actualización
Estimular la imaginación y creatividad de los infantes y de los jóvenes	Ofrecer oportunidades para el desarrollo creativo y estimular la imaginación, creatividad, curiosidad y empatía
Crear y reforzar los hábitos de lectura en los niños desde los primeros años.	Crear y reforzar los hábitos de lectura en los niños desde el nacimiento hasta la edad adulta
Acceso a la información y al material	Proporcionar servicios, tanto presenciales como de forma remota a través de las tecnologías digitales
Concienciar sobre el patrimonio cultural, valoración de las artes y descubrimientos científicos	Preservación y acceso a las expresiones culturales y patrimoniales en la valoración de las artes, descubrimientos científicos, investigación e innovaciones tanto tradicionales como digitales
Garantizar el acceso a todo tipo de información comunitaria	Asegurar el acceso a la información de la comunidad y oportunidades por la organización comunitaria
Garantizar la inclusión, especialmente, de las comunidades en riesgo de exclusión	Preservación y acceso a los datos locales y autóctonos, conocimiento y patrimonio en un entorno donde la comunidad puede tener un papel activo en la toma de decisiones.
Concienciar de los descubrimientos científicos	Acceso al conocimiento científico, investigación e información sobre salud y activar la participación y el desarrollo científico
Facilitar el desarrollo de la información y habilidades en alfabetización informática	Iniciar, apoyar y participar en actividades de alfabetización y programas para fortalecer competencias lectoras , de escritura, y facilitar el desarrollo de la alfabetización mediática e informacional y las habilidades y alfabetización digital para todas las personas.



International
Federation of
Library
Associations and Institutions

